

EIDGENÖSSISCHE WAHLEN

Das Rennen unter die Kuppel

Die Region Biel, Seeland und Berner Jura ist im Nationalrat seit Jahren untervertreten.

Bleibt das so?

VON FLORIAN BINDER UND HANS-UELI AEBI

Die nationale «Richtungswahl» steht vor der Tür. Der Kanton Bern muss einen Sitz abgeben und ist künftig noch mit 25 Nationalratsmandaten unter der Bundshauskuppel präsent. 567 Personen treten auf 26 Listen an. Von den Bisherigen wollen es 24 nochmals wissen, darunter den wirblige Unia-Boss Corrado Pardini (SP) aus Lyss und der bedächtige Bauer Heinz Siegenthaler (BDP) aus Rüti. Der ehemalige Schulleiter Jean-Pierre Gruber (SVP) aus Neuenstadt gibt als einziger seinen Sitz frei. Bisherige schaffen es in der Regel erneut, «slippen» könnte es dieses Mal «Skandal-Nudeln» wie Christa Markwalder von der FDP (Kasachstan-Affäre) oder die wohlhabende Steueroptimiererin Margaret Kienner Nellen (SP). Somit rangeln sich über 500 Kandidaten um einen oder im besten Fall drei «freie» Plätze.

Analyse. Die Region Biel-Seeland-Berner Jura ist seit Jahren arithmetisch untervertreten. Mit gerade mal drei Mann sind wir aktuell in Bern, gemessen an der Bevölkerung sollten es fünf Männer (oder Frauen) sein. Politologe Maximilian Schubiger von der Uni Bern zu den Gründen: «An der Stimmabstimmung liegt es nicht. Gewählt werden nach Parteipräferenz und nicht nach Regionalvertretung. Denkbar sei indes, dass auf hinteren Listenplätzen eher Kandidaten aus anderen Regionen gestrichen und durch «eigene» Leute aus anderen Parteien ersetzt werden. Schubiger hält es für denkbar, dass dies vor allem Bernjurassische Kandidaten treffen dürfte.

SVP (aktuell 8 Sitze). «Wir wollen Grabers Sitz verteidigen», sagt Martin Schlup, Präsident SVP Biel-Seeland. Die Berner SVP schickt 46 Kandidaten ins Rennen; Grabers Erben werden könnten: Die Eppacher Bäuerin Beatrice Struchen, sie präsidierte 2014 den Grossen Rat souverän. Grossrat Manfred Bühler aus Cortébert erhielt an den letzten Regie-

Fast alle bisherigen Nationalräte wollen erneut ins Bundeshaus: eine beinahe aussichtslose Mission für Newcomer.

scheindauer ab. www.solarplattformseeland.ch

centre bahnhof: Zauberer Borer und Traumreise.

Im centre bahnhof biel-bienne läuft vom 18. bis 29. August 2015 das exklusive «Joker»-Gewinnspiel mit vielen attraktiven Gewinnchancen. Der bekannte Bieler Zauber-Künstler Christoph Borer zeigt am Dienstag, 18. August, ab 17.45 Uhr anlässlich der Eröffnungsfeier in der Mall Ausschnitte aus seiner Zaubershow. Das «Joker»-Gewinnspiel bietet den Kundinnen und Kunden des centre bahnhof biel-bienne viele Sofortpreise und wertvolle Hauptpreise. Die «Joker»-Spielkarten werden an die Haushalte in der Region Biel verschickt und sind in den Geschäften des Einkaufszentrums kostenlos erhältlich. Mit einer persönlichen «Joker»-Karte kann man an

rungratswahlen im ganzen Kanton viele Stimmen und verpasste die Wahl nur wegen des speziellen Wahlmodus im Berner Jura. Anne-Caroline Gruber schliesslich ist ... die Tochter des beliebten Jean-Pierre. Schlup: «Damit wir den Sitz halten, müssen SVP-Wähler konsequent regionale Kandidaten kumulieren.»

SP (6 Sitze). Die Genossen präsentieren 63 Kandidaten, verteilt auf drei Listen (Frauen, Männer und Frankophone). Logischerweise stammen die meisten Welschen aus der Region. So die Bieler Grossrätin und Kulturvermittlerin Samantha Dunning sowie Mohamed Hamdaoui, gebürtiger Algerier und landesweit bekanntes Sprachrohr der gemässigten und gut integrierten Muslime. Bestes Pferd im Stall ist Corrado Pardini, der die Wiederwahl mit links schaffen sollte. Die übrigen Kandidaten haben gegen Evi Allemann (VCS-Präsidentin), Alex Tschäppä (Berner Stapi) oder den ehemaligen TV-Mann Matthias Aebscher wenig Brot. Der hiesige SP-Regionalverbandspräsident Bruno Bucher hält die Untervertretung der Region «für ausgesprochen schlecht». Er befürchtet, dass «unsere Regionen zwischen dem Bassin Léman und dem Wirtschaftsraum Zürich aufgerieben» werden könnte. ■

BDP (4 Sitze). Die BDP präsentiert eine Stammliste und eine Jungengruppe (50 Kandidaten). Ins Rennen gehen der Bisherige Heinz Siegenthaler, Jan Gnägi aus Jens und Marianne Schenk-Anderegg aus Schüpfen. Aus dem Berner Jura sind es Virginie Heyer, Gemeindepräsidentin von Perrefitte und die Vize-Präsidentin des Schweizerischen Bauernverbandes Christine Bühler. Anderegg ist Präsidentin der Seeländer Sektion und hält einen Erfolg der Jungen und Frauen für möglich, so war Jungspund Gnägi schon für manche Überraschung gut. Auch Anderegg wünscht mehr Nationalräte: «Das Seeland und der Berner Jura sind wichtige Standorte.»

Seeland: Solarpotentiale katalogtaster aufgeschaltet. Auf der Internetseite des Vereins Solarplattform Seeland kann sofort der Solarpotentialkatalog Seeland aufgerufen werden. «Dieses zusätzliche Werkzeug ist ein wichtiger Meilenstein für den Verein. Es dient unseren Zielen, die Solarenergie und die Wirtschaft im Seeland zu fördern. Zudem können wir das Dienstleistungsangebot erweitern», meint Präsidentin Maja Bühler Gämänn. Der zentrale Katalog bietet Bauherren, Verwaltungen und Installateuren Informationen zur Planung und Realisierung von Solaranlagen. Sie können berechnen, wie viel Solarstrom auf dem Dach oder an den Fassaden ihrer Liegenschaft erzeugt werden kann. Dies hängt unter anderem von der geografischen Ausrichtung und der durchschnittlichen jährlichen Sonnen-

preisen wie zum Beispiel Einkaufsgutscheine und Rabattgutscheine der Geschäfte im Einkaufszentrum. Mindestens ein Sofortpreis pro Spielkarte ist garantiert.

centre bahnhof: magicien et voyage de rêve. Du 18 au 29 août, le jeu de hasard «Joker» aura lieu au centre bahnhof biel-bienne avec de nombreux prix attrayants! Christoph Borer, le fameux magicien biennais, présentera des extraits de son nouveau spectacle mardi 18 août dès 17h45 dans le cadre de l'inauguration. Le jeu de hasard «Joker» offrira aux clients et clients du centre bahnhof biel-bienne beaucoup de prix immédiats attrayants ainsi que des prix principaux de grande valeur. Les cartes de jeu «Joker» seront envoyées dans tous les foyers de la région

ÉLECTIONS FÉDÉRALES

Beaucoup d'appelés, peu d'élus

La région Bienne, Seeland, Jura bernois est chroniquement sous-représentée au Conseil national. Cela changera-t-il?

PAR FLORIAN BINDER ET HANS-JELI AEBI

Les élections fédérales sont à nos portes. Le canton de Berne doit céder un siège, il n'aura plus que 25 conseillers nationaux. 567 candidats se présentent sur 26 listes. 24 des actuels élus se représentent, dont le syndicaliste d'Unia Corrado Pardini (PS) de Lyss et le paysan de Rüti Heinz Siegenthaler (PBD). Le Neuvevillois Jean-Pierre Gruber (UDC), non réélu il y a quatre ans mais revenu sous la Coupole suite à un départ, ne brigueras pas de nouveau mandat. Souvent, les anciens parviennent à conserver leurs sièges. Mais deux scandales récents pourraient brouiller les cartes et coûter leurs places à Christa Markwalder (PLR, affaire du Kazakhstan) et Margret Kiener Nellen (accusée d'optimisation fiscale). Plus de 500 candidats se battent donc pour un à trois, dans le meilleur des cas, sièges libres.

Analyse. Depuis des années, la région Bienne-Seeland-Jura bernois est sous-représentée sous la Coupole. Si l'on s'en tient à l'arithmétique, eu égard à la population régionale, cinq personnes devraient siéger à Berne contre

trois actuellement. Le politologue Maximilian Schubiger, de l'université de Berne, évoque les raisons possibles: «Cela ne vient pas de la participation.» On vote surtout pour un parti, plus que pour une représentation régionale. Mais il est possible «que quelques noms soient biffés en fin de liste pour être remplacés par des candidats de la région». Si Maximilian Schubiger ne tire pas de parallèle, il imagine que cette pratique pourrait désavantager les candidats du Jura bernois.

UDC (8 sièges). «Nous voulons défendre le siège de Jean-Pierre Gruber», affirme Martin Schlup, président de l'UDC Bienne-Seeland. L'UDC bernois présente 46 candidats. Pour représenter la région, la Genevoise établie à Epsach Béatrice Struchen, présidente remarquée du Grand Conseil bernois a ses chances. Le député de Cortébert Manfred Bühler, qui avait gagné des voix dans tout le canton lors des élections au Conseil exécutif et n'avait dû sa non-election, malgré un score supérieur à celui de Philippe Perron, qu'au principe de «moyenne arithmétique» également. Anne-Caroline Gruber, fille du candidat sortant, pourrait également passer la rampe. Pour Martin Schlup, «pour conserver ce siège, les électeurs UDC devront cumuler nos candidats».

PS (6 sièges). Les socialistes présentent 63 candidats sur trois listes (femmes, hommes, francophones). Bien entendu, la plupart des candidats de la troisième proviennent de la région. On y trouve la députée et médiateuse culturelle Samantha Dunning, ou encore le député Mohamed Hamdaoui, d'origine algérienne et connu dans tout le pays pour être la voix des musulmans modérés. Corrado Pardini devrait être réélu. Les autres candidats auront peu voix au chapitre avec dans leur parti des poids lourds comme Evi Allemann (présidente de l'ATE), Alex Tschäppät (maire de Berne) ou l'ancien homme de télé Matthias Aebscher. Le président de l'association régionale du parti Bruno Bucher trouve «regrettable» la sous-représentation de la région. Il craint que «cette région ne soit compressée entre le bassin lémanique et la zone économique zurichoise».

PBD (4 sièges). Le PBD présente deux listes dont une de jeunes, soit 50 candidats au total. On y trouve entre autres Heinz Siegenthaler, candidat sortant, le jeune député Jan Gnägi de Jens et Marianne Schenk-Anderegg de Schüpfen, ou encore la maire de Perrefitte Virginie Heyer et la vice-présidente de l'Union suisse des paysans Christine Bühler (Tavannes). Présidente de la section seelandaise, Marianne Schenk-Anderegg souhaite une meilleure représentation de la région, «car le Seeland et le Jura bernois sont importants économiquement» et estime que les jeunes et les femmes ont des chances d'être élus. Jan Gnägi pourrait peut-être créer la surprise.

Les autres. Les régionaux se retrouvent en bas de liste chez les Verts (3 sièges). Le député de Corgémont Pierre Amstutz, quatrième sur la liste, aura du mal à gagner des voix dans l'Ancien Canton. Deux Bielloises, la «jardinier de la nation» Sabine Reber et la médiatisée Lena Frank (co-présidente des jeunes Verts suisses) ont plus de chances de créer la surprise. Le PLR n'a que deux représentants au Conseil national mais aimeraient regagner du terrain vu la bonne santé actuelle du parti. Le député Dave von Kaenel (Villeret) est placé troisième, derrière les deux sortants, et le Biellois Pierre-Yves Grivel est aussi en haut de liste. Il n'est pas impossible que le parti Vert libéral fasse les frais de la perte d'un siège par le canton, après le fiasco de la votation sur la taxe énergétique. Les régionaux du PVL, comme Tamara Michel (La Neuveville), Max Wiher (Bielle) ou Michel Rudin (Lyss) n'ont pratiquement aucune chance d'être élus.

NEWS



Il sera difficile de se frayer un chemin jusqu'à la Coupole fédérale.

PHOTO: JOEL SCHWEIZER

Seeland: Solarpotentiale katalogtaster aufgeschaltet. Auf der Internetseite des Vereins Solarplattform Seeland kann sofort der Solarpotentialkatalog Seeland aufgerufen werden. «Dieses zusätzliche Werkzeug ist ein wichtiger Meilenstein für den Verein. Es dient unseren Zielen, die Solarenergie und die Wirtschaft im Seeland zu fördern. Zudem können wir das Dienstleistungsangebot erweitern», meint Präsidentin Maja Bühler Gämänn. Der zentrale Katalog bietet Bauherren, Verwaltungen und Installateuren Informationen zur Planung und Realisierung von Solaranlagen. Sie können berechnen, wie viel Solarstrom auf dem Dach oder an den Fassaden ihrer Liegenschaft erzeugt werden kann. Dies hängt unter anderem von der geografischen Ausrichtung und der durchschnittlichen jährlichen Sonnen-

scheindauer ab. www.solarplattformseeland.ch

centre bahnhof: Zauberer Borer und Traumreise.

Im centre bahnhof biel-bienne läuft vom 18. bis 29. August 2015 das exklusive «Joker»-Gewinnspiel mit vielen attraktiven Gewinnchancen. Der bekannte Bieler Zauber-Künstler Christoph Borer zeigt am Dienstag, 18. August, ab 17.45 Uhr anlässlich der Eröffnungsfeier in der Mall Ausschnitte aus seiner Zaubershow. Das «Joker»-Gewinnspiel bietet den Kundinnen und Kunden des centre bahnhof biel-bienne viele Sofortpreise und wertvolle Hauptpreise. Die «Joker»-Spielkarten werden an die Haushalte in der Region Biel verschickt und sind in den Geschäften des Einkaufszentrums kostenlos erhältlich. Mit einer persönlichen «Joker»-Karte kann man an

biannoise. Elles seront également disponibles gratuitement dans les magasins du centre d'achat. Avec sa carte personnelle on peut tenter sa chance aux flots de jeu et peut-être gagner un des gros lots! Dans le cadre national du jeu «Joker», il y a deux Audi A3 e-tron (d'une valeur de chacune CHF 55'000.–) à gagner. Parmi tous les participants du centre bahnhof biel-bienne, un voyage de rêve avec Emirates (d'une valeur de plus de CHF 5000.–) sera tiré au sort. Tous les joueurs ont la possibilité de gagner un grand nombre de prix immédiats comme des bons d'achat et des bons de rabais des magasins du centre d'achat.

Baramundo: une dernière opposition. D'après la Préfecture de Bielle, seule une personne a

fait valoir son droit de s'opposer à la nouvelle demande de permis de construire concernant l'ancien Baramundo et l'ex-restaurant de l'Elite. Une nouvelle demande rendue nécessaire par un changement d'affectation des lieux (cf BIEL BIENNE no. 30). «L'opposant s'inquiète essentiellement des éventuelles nuisances causées par les travaux le long de la rue Wytténbach», explique Christian Pfäffli, responsable des constructions au sein de la Préfecture. «Cet opposant avait d'ailleurs déjà fait valoir ses droits il y a quelques mois lors du dépôt du premier projet. Or à l'époque, un arrangement à l'amiable avait finalement été trouvé avec les promoteurs. Je n'exclus donc pas que ce scénario ne se répète», poursuit Christian Pfäffli. Dans ce cas, le permis de construire définitif pourrait être délivré dans un mois.

Seeland: cadastre du potentiel solaire. Il suffit d'un clic sur le site internet de la Plateforme solaire Seeland pour découvrir son potentiel en énergie solaire. «Cet outil supplémentaire représente une étape importante pour notre association. Il traduit nos objectifs qui sont d'encourager l'énergie solaire et l'économie dans le Seeland et il étend l'offre de prestations destinée à tous ceux qui sont intéressés par l'énergie solaire», estime sa présidente Maja Bühler Gämänn. Le cadastre central est destiné aux propriétaires, aux administrations et aux installateurs auxquels il fournit des informations pour planifier et réaliser leurs installations solaires. Ils peuvent estimer le coût de l'installation de panneaux solaires sur les toits ou les façades de leurs bâtiments. Ils peuvent estimer le coût de l'installation de panneaux solaires sur les toits ou les façades de leurs bâtiments.

www.solarplattformseeland.ch